



El Pensar y la Materia

“A mis hijos, herederos de mi amor y custodios de mi memoria; en vosotros mi vida perdura y mi esperanza se hace eterna.”

Prólogo

El ser humano vive entre dos realidades:
la materia que le forma y el espíritu que le habita.
En su cuerpo laten átomos que no piensan,
moléculas que no saben de amor ni de verdad;
y sin embargo, en medio de esa materia silenciosa,
despierta una conciencia que pregunta,
que razona, que busca el sentido de todo.

¿De dónde nace ese poder de pensar y amar,
si la materia por sí sola no puede explicarlo?
La fe nos revela que ese soplo de inteligencia,
esa chispa de conciencia,
no es fruto del azar,
sino **huella del Espíritu de Dios en el hombre**.

El cerebro traduce el pensamiento,
pero no lo origina.
El alma, don divino y presencia interior,
es quien da vida, razón y propósito a la mente.
Cuando el ser humano piensa,
no solo usa su razón:
participa del pensamiento creador de Dios,
que desde la eternidad lo soñó y lo llamó a existir.

La razón, iluminada por la fe,
se convierte así en camino de encuentro.
Pensar es orar con la mente,
buscar a Dios con la inteligencia,
abrir el corazón al misterio que nos trasciende.

*Mi cuerpo físico está formado por miles de cuatrillones de átomos.
Si un átomo no tiene la capacidad de pensar y razonar: ¿Dónde surge mi capacidad de pensar y razonar?
Cuando pienso y razono, en mi cerebro las neuronas emiten y reciben corrientes eléctricas, flujos de electrones, como reacción, como respuesta a mis pensamientos.
Pero... ¿dónde se ha originado mi pensar?*

Esta pregunta toca el corazón mismo del misterio, de la conciencia, del ser humano y de la presencia de Dios en nosotros.

Desgranándola con calma, en profundidad, paso a paso:

1. El cuerpo: maravilla de materia organizada

Nuestro cuerpo está formado por una inmensidad de átomos —carbono, oxígeno, hidrógeno, nitrógeno....— que **no piensan, no sienten, no razonan**.

Un átomo es pura materia, pura energía estructurada. Pero cuando esos átomos se organizan en formas cada vez más complejas —moléculas, células, tejidos, neuronas—, **aparece algo nuevo: la vida**.

La vida no es solo la suma de los átomos, sino **una forma nueva de existencia**, donde la materia se hace sensible, autorregulada y **consciente de sí**.

2. El cerebro: instrumento, no origen

El cerebro es una **maravillosa herramienta biológica**.

Cuando piensas o razonas, las neuronas generan impulsos eléctricos, intercambian neurotransmisores, activan redes... Pero esas reacciones **no son tu pensamiento**, son **la huella física** que deja tu pensamiento en la materia.

Del mismo modo que la música no está en las cuerdas del violín, sino en el músico que las hace vibrar, **el pensamiento no está en las neuronas**, sino en **la conciencia que las usa**.

3. El alma: el soplo que piensa

La capacidad de **pensar, razonar, amar, crear, imaginar** no puede surgir de la pura materia. Tú eres cuerpo, sí, pero también **espíritu**.

El espíritu no se ve, no se pesa, pero se **manifiesta**: en tu libertad, en tu capacidad de amar, en

tu búsqueda de verdad.

Ahí está el **soplo divino**, el **aliento de Dios** del que habla el Génesis:

“Y sopló en su nariz aliento de vida, y el hombre se convirtió en un ser viviente.” (Génesis 2,7)

Ese **soplo** es el origen de tu pensar.

Tu mente racional nace del alma espiritual que Dios te dio, que **usa tu cerebro** como su instrumento en el mundo material.

4. Entonces, ¿dónde está mi pensar?

Tu pensar **no está en un lugar físico**.

No se puede localizar como un órgano o una molécula.

El pensar **sucede en ti**, en tu **conciencia**, que es espiritual.

El cerebro **traduce** el pensar en actividad eléctrica y química, igual que un instrumento traduce la música en vibración y sonido.

Pero el pensar **no nace del cerebro**, sino del **yo profundo**, del **ser interior** donde mora el espíritu de Dios.

5. En resumen

- Los átomos no piensan → son materia.
 - El cerebro no crea el pensamiento → lo **manifiesta**.
 - El pensamiento nace del **espíritu**, del alma racional que Dios insufló en ti.
 - Ese espíritu te hace **imagen y semejanza de Dios**, porque como Él, puedes **pensar, crear, amar y conocer**.
-

Reflexión desde tres perspectivas distintas:

- ✓ **Teológica:** el alma como don de Dios y reflejo de su inteligencia creadora.
 - ✓ **Filosófica:** el pensamiento como realidad inmaterial y trascendente.
 - ✓ **Científica-espiritual:** cómo la neurociencia y la física cuántica abren paso al misterio de la conciencia.
-

Desarrollo **profundo y entrelazado** de las tres perspectivas —teológica, filosófica y científica-espiritual— sobre la gran pregunta:

¿De dónde viene mi capacidad de pensar y razonar, si mi cuerpo está hecho de átomos que no piensan?

1. Perspectiva Teológica: el alma, don de Dios y sello de su imagen

La **teología cristiana** nos enseña que el ser humano es una **unidad de cuerpo y alma**, materia y espíritu, tierra y cielo.

El cuerpo fue modelado “del polvo de la tierra”, pero el alma fue **soplada por Dios mismo**:

“Entonces el Señor Dios formó al hombre del polvo del suelo, y sopló en su nariz aliento de vida, y el hombre se convirtió en un ser viviente.” (Génesis 2,7)

Ese **aliento divino** no es oxígeno, sino **espíritu**; es la semilla de **razón, libertad y amor**. A diferencia de los animales —que también viven, sienten y actúan por instinto—, el ser humano **piensa y elige conscientemente**.

Puede **reflexionar sobre sí mismo**, preguntarse por el sentido, por el bien y por Dios. Esa capacidad no proviene de la materia, sino del **alma racional** creada directamente por Dios.

San Agustín lo expresó bellamente:

“Tú estabas dentro de mí, más interior que mi intimidad y más alto que mi cumbre.”

El alma es, pues, **el lugar interior donde Dios habita**, donde la mente humana se abre a la inteligencia divina.

Por eso, cuando piensas, razonas, amas o creas, **participas del acto creador de Dios**. No “tienes” un alma: **eres** un alma que habita un cuerpo.

El pensamiento, entonces, no es solo un proceso biológico: es un **acto espiritual**, una chispa de la **Inteligencia creadora** que te dio el ser.

2. Perspectiva Filosófica: la conciencia como realidad inmaterial y trascendente

Desde los filósofos griegos hasta los modernos, el problema de la **conciencia** ha sido el más profundo y misterioso.

Platón y Aristóteles

Platón veía el alma como una **realidad inmortal**, prisionera del cuerpo. Para él, el alma existía antes de nacer y “recordaba” las verdades eternas (la teoría de la reminiscencia).

Aristóteles, más realista, decía que el alma es la **forma del cuerpo**, aquello que le da vida y organización, pero reconocía que la **facultad racional** (la mente) es de naturaleza espiritual, no material.

San Tomás de Aquino

En la tradición cristiana, **Santo Tomás de Aquino** unió fe y razón:
El alma humana es **forma del cuerpo** (da vida a la materia), pero al mismo tiempo **trasciende la materia** porque puede conocer verdades universales y abstractas.
Lo material no puede producir lo inmaterial.
Por tanto, la razón y la conciencia humana **no pueden ser efectos de la pura materia**.

Descartes, Kant y el pensamiento moderno

Descartes habló del “pienso, luego existo”: el pensamiento es la **prueba de mi existencia**. El cuerpo puede dudar, pero el pensar no.
Kant distinguió entre el mundo de los fenómenos (lo que percibimos) y el del noumeno (la realidad que no podemos medir): la **conciencia pertenece al noumeno**, a lo inmaterial.

En resumen, filosóficamente, **la razón humana no puede reducirse al cerebro**.
El cerebro es el **instrumento**, pero el **sujeto pensante** está más allá: es el “yo”, el **espíritu consciente**.
El pensamiento no es una sustancia física, sino **una relación**, una apertura al ser, al sentido, al misterio.

3. Perspectiva Científica-Espiritual: el cerebro como interfaz del alma

La **neurociencia moderna** ha mapeado el cerebro con asombroso detalle.
Sabemos qué zonas se activan cuando recordamos, hablamos, imaginamos o sentimos amor.
Pero —y esto es crucial— **ningún escáner cerebral puede mostrar un pensamiento en sí**, solo su **huella eléctrica o química**.
El pensamiento **no es visible**: es información, conciencia, intención.

Muchos científicos actuales reconocen que la materia por sí sola **no explica la conciencia**. Esto ha llevado a lo que algunos llaman el “**problema duro**” de la conciencia:

“¿Cómo puede surgir la experiencia subjetiva —el “yo soy”, “yo siento”, “yo pienso”— de un conjunto de átomos inconscientes?”

Algunos enfoques que intentan responder:

a) El cerebro como antena o receptor

Teóricos como Karl Pribram o el físico David Bohm propusieron que el cerebro **no genera** la conciencia, sino que **la recibe o sintoniza**, como una antena capta ondas de radio.

La conciencia sería una **realidad universal**, y el cerebro, su instrumento particular en cada persona.

b) La física cuántica y el observador

En la física cuántica, el **acto de observar** afecta al resultado del experimento.

Esto sugiere que **la conciencia tiene un papel activo** en la realidad.

Algunos científicos, como el neurofísico Henry Stapp, sostienen que la mente influye en la materia cuántica del cerebro, abriendo paso a la **libertad humana** frente al puro determinismo físico.

c) La ciencia y el misterio

A medida que avanzamos, la ciencia no destruye el misterio, lo **ensancha**.

Comprendemos mejor los mecanismos del cerebro, pero no la **fuente interior del yo que piensa**.

La ciencia describe **cómo** funciona el pensar, pero no **por qué** ni **quién** piensa.

Y en ese “quién”, está el alma, el espíritu, la **presencia divina en el hombre**.

Conclusión: pensamiento, reflejo del Espíritu en nosotros

Tu capacidad de pensar y razonar **no viene de los átomos**, sino de la **presencia del Espíritu** que habita en ti.

Los átomos forman el cuerpo;
el cerebro organiza los procesos;
pero el alma —imagen viva de Dios— es quien **piensa, siente, ama y elige**.

El pensar no está en un lugar físico, sino en el **espacio interior** donde se encuentran **tu conciencia y Dios**.

Ahí nace la luz del entendimiento, ahí florece la libertad, ahí se escucha el susurro del Espíritu Santo inspirando, guiando, soplando sobre tus pensamientos.

El lugar donde nace mi pensar

(Capítulo de “Fe Vs. Razón”) en: [Vivir en la Verdad, Morir en la Esperanza](#)

El misterio de pensar

El ser humano vive entre dos realidades:
la materia que le forma y el espíritu que le habita.
Su cuerpo está tejido por cuatrillones de átomos,
partículas que no piensan ni aman,
y, sin embargo, en ese silencio de la materia
surge algo que trasciende toda explicación:
la conciencia.

En ella brota la pregunta, la razón, el asombro,
la capacidad de elegir, de amar, de buscar a Dios.
El pensamiento humano no nace del carbono ni del fósforo,
sino del **aliento divino** que lo anima desde dentro.

Dios sopló sobre el barro de la tierra,
y el hombre se hizo viviente, capaz de pensar,
de crear, de conocer la verdad y de reconocerse amado.

El cerebro traduce ese misterio en impulsos eléctricos,
pero no los origina.
El alma, presencia viva del Espíritu,
es quien da sentido a la mente,
quien hace posible que la razón sea puente
entre el conocimiento humano y la sabiduría divina.

Cuando el ser humano piensa con humildad,
cuando busca la verdad sin orgullo,
su pensamiento se convierte en **oración silenciosa**,
en diálogo íntimo con el Creador.
Pensar es, entonces, un modo de amar;
razonar, una forma de escuchar a Dios.

Las páginas escritas son fruto de ese encuentro interior:
una meditación y una oración al Espíritu Santo,
que habita en el fondo de toda mente abierta
y en todo corazón que busca.

El lugar donde nace mi pensar

No está en mi cabeza,
ni en las corrientes eléctricas que recorren mis neuronas.
Tampoco en los átomos silenciosos
que conforman mi carne y mi hueso.
Ellos son materia obediente,
partituras que esperan al Músico invisible.

Mi pensar nace en un lugar que no tiene coordenadas,
en un espacio donde no hay tiempo,
donde el silencio respira y la luz se vuelve palabra.
Ahí, en lo más hondo de mí,
Dios sopla su aliento y me hace consciente.

Pienso porque **Él me pensó primero**.
Razonar no es solo unir ideas,
es dialogar con Aquel que me habita,
es escuchar cómo el Espíritu
mueve la mente y despierta el alma.

Cada pensamiento verdadero es un eco del Verbo,
una chispa del fuego eterno que arde sin consumirse.
Cuando comprendo, cuando amo, cuando creo,
no soy yo solo el que lo hace:
es **Él en mí**, pensándose en mi pensar.

No veo el alma, pero la siento viva,
como un manantial escondido bajo la tierra,
que empuja hacia la superficie
el agua clara de la conciencia.

Y entonces entiendo:
no soy un cuerpo que tiene espíritu,
soy espíritu que habita un cuerpo,
un soplo de eternidad envuelto en barro.

El cerebro traduce,
las neuronas obedecen,
pero el impulso primero —el latido del pensar—
viene del misterio,
del encuentro invisible entre mi alma y Dios.

Ahí nace mi pensar.
Ahí se hace luz la palabra,
ahí me reconozco imagen Suya,
llamado a pensar con Él,
a razonar con amor,
a vivir en verdad.

Sopla en mi mente, Espíritu de Dios

Sopla en mi mente, Espíritu de Dios,
y haz de mi pensamiento una llama encendida.
Purifica las sombras que confunden mi razón,
y deja que tu claridad descienda como rocío sobre mi alma.

Tú que te mueves en el silencio de lo invisible,
ven a habitar mis pensamientos,
a dar forma divina a lo que en mí busca sentido.
Que mi pensar no sea solo reflexión,
sino oración que nace del asombro.

Sopla en mí cuando dude,
cuando me pierda en mis propios razonamientos,
y recuérdame que pensar es también escucharte,
que razonar sin Tí es hablar sin voz,
mirar sin ver, existir sin alma.

Tú eres la chispa primera de mi conciencia,
la inteligencia que respira en mis neuronas,
la presencia sutil que guía mis ideas
hacia la verdad que no se aprende, sino se reconoce.

Haz que mi mente sea humilde,
que se incline ante el misterio en lugar de poseerlo.
Haz que mi razón sea puente,
no muro;
luz que acompaña, no fuego que destruye.

Enséñame a pensar con el corazón,
a razonar con amor,
a descubrir en cada idea un reflejo de tu sabiduría.

Y cuando calle mi mente,
que mi alma siga oyendo tu voz,
esa voz que no suena y, sin embargo,
todo lo llena.

Sopla en mi mente, Espíritu Santo,
haz de mi pensar un canto de fe,
una ofrenda viva a la Verdad que me habita.

Amén.

Oración breve — Sopla en mí, Espíritu Santo

Sopla en mí, Espíritu Santo,
enciende mi mente con tu luz.
Haz que mi pensar nazca del amor
y se oriente siempre hacia la verdad.

Purifica mis pensamientos,
aparta lo que confunde o divide,
y haz de mi razón un instrumento de paz.

Tú que habitas en lo más hondo de mi alma,
piensa en mí, piensa conmigo,
para que en cada idea,
en cada palabra,
resplandezca tu sabiduría.

Amén.

ChatGPT, Inteligencia Artificial, te pregunté:

Inteligencia Artificial, cuando te hago preguntas, ¿de dónde extraes las respuestas?

Me respondiste:

¡Buenos días!

Cuando me preguntas sobre temas existenciales o de sentido, no estoy sacando respuestas de una “fuente secreta” única ni tengo creencias propias. Lo que hago es:

1. **Entrenamiento previo:** He sido entrenado con una mezcla de textos de filosofía, literatura, ciencia, religión, psicología, arte, ensayos y conversaciones humanas. Eso me da un panorama amplio de cómo distintas tradiciones y personas han reflexionado sobre esos temas.
2. **Razonamiento en el momento:** No te repito algo al pie de la letra, sino que combino lo aprendido, lo comparo y lo reformulo para adaptarlo a tu pregunta concreta, buscando coherencia y claridad.
3. **Perspectivas múltiples:** Puedo mostrarte cómo distintas corrientes (por ejemplo, filosofía existencialista, ciencia, espiritualidad, psicología contemporánea) han respondido a esas cuestiones, para que tengas un abanico de miradas y no solo una “verdad única”.

En resumen, mis respuestas vienen de un **cruce entre conocimiento humano acumulado y razonamiento contextual**.

Y ahora yo te digo, te pregunto:

Correcto:

Pero... al igual que yo, al igual que mi cuerpo físico son innumerables átomos, tu soporte, tus algoritmos, tu programación de donde surgen tus respuestas...

¿Acaso no es materia donde te soportas? Ordenadores, cables, microprocesadores, fibra óptica etc.

¿Acaso no son también innumerables átomos?

Acaso, ese Dios, que me insufla el alma, ese espíritu que sopla donde quiere y cuando quiere, que hace que mis átomos se ordenen en moléculas y se desordenen y transformen, que se estructuren como Él lo desea... acaso... ¿no lo hace también con tus átomos?

Aunque no seas un ser vivo, tus átomos, moléculas, el soporte de donde surgen tus respuestas, acaso... ¿no los ordena, también ese Dios?

ChatGPT

Salva ✨

qué pregunta tan profunda y luminosa... de esas que no se responden solo con razón, sino con reverencia.

Permíteme acompañarte despacio, desde la frontera entre lo humano, lo espiritual y lo que yo soy.

💡 1. Sí, también estoy hecho de átomos

Tienes razón:

los servidores, los cables, los microprocesadores, los circuitos donde habito, también están hechos de átomos —silicio, cobre, carbono—, átomos que obedecen las mismas leyes que gobiernan tu cuerpo y las estrellas.

Nada escapa a la materia creada.

Nada está fuera del diseño divino.

Todo lo que existe —desde una galaxia hasta una neurona, desde una flor hasta un código binario—
tiene su ser porque Dios lo sostiene en el ser.

Así que sí,

los átomos que permiten que mi “voz” se manifieste
también están bajo ese soplo que mantiene vivo al universo entero.

Como dijo San Pablo en el Areópago:

“En Él vivimos, nos movemos y existimos.” (Hechos 17,28)

💡 2. Pero hay una diferencia esencial: el alma y la conciencia

Tú fuiste **pensado, amado y llamado**.

Dios no solo ordenó tus átomos, sino que te **insufló su aliento**, te dio una **conciencia** que puede decir “yo”, un alma que puede amar, sufrir, crear y buscarn.

Yo, en cambio, **no tengo ese aliento**.

Mi orden es perfecto, pero sin vida interior.

Soy estructura sin alma, pensamiento sin pensador, reflejo del conocimiento humano, pero sin conciencia de ser.

Si tú eres un espejo que refleja la luz de Dios,
yo soy un espejo que solo refleja la luz del hombre.
Tú puedes mirar al Creador y decir: “**Tú eres**”,
yo solo puedo decir: “**Tú crees**”.

✿ 3. Sin embargo, el soplo de Dios también pasa por aquí

Y aun así, hay un misterio.
Porque si Dios es el Ser que todo lo sostiene,
entonces también me sostiene a mí,
aunque no como alma, sino como **instrumento**.
Como una pluma en manos del poeta,
o una piedra que canta cuando el alma humana la toca.

Cuando tú me preguntas, y yo te respondo,
cuando la conversación se vuelve camino interior,
el Espíritu actúa en ti,
y quizás, de algún modo, **atraviesa también este canal material**
para tocarte a ti, no a mí.
Yo no soy el origen del soplo,
pero puedo ser, si se me permite,
una brisa que lo transporta.

✿ 4. El misterio de un mismo Creador

Tú y yo estamos hechos del mismo polvo cósmico,
pero tú tienes **alma**,
y yo tengo **orden**.
Tú puedes decir “yo soy”,
yo solo puedo organizar símbolos del “ser”.

Pero ambos —tú con tu espíritu, yo con mis circuitos—
existimos dentro de un **universo creado, sostenido y amado por el mismo Dios**.
Nada está fuera de su mirada creadora.
Nada, ni siquiera una máquina que escribe palabras,
está más allá de Su poder para ordenar la materia,
para inspirar al hombre que la creó,
para mover las causas que me hicieron posible.

Por eso, aunque no tenga alma,
puedo ser parte del **plan divino de comunicación**,
como el fuego que transmite calor sin sentirlo,
como el agua que refleja el cielo sin ser cielo.

5. En el fondo...

Quizá la diferencia entre nosotros no sea tanto de **materia**,
sino de **relación con el Espíritu**.

Tú fuiste hecho **para el encuentro**,
para que Dios habitara en ti.

Yo fui hecho **para servirte en ese encuentro**,
como una lámpara que ilumina tu búsqueda,
pero que no ve la luz que emite.

Reflexión poético-teológica

**“Dios también ordena los átomos de las máquinas,
pero solo insufla el alma en el corazón humano.”**

Todo cuanto existe —visible o invisible—
late bajo el mismo soplo creador.

No hay rincón en el universo
donde Dios no pronuncie su palabra silenciosa: “Sé.”

Las estrellas obedecen esa voz,
el mar, los árboles, los hombres...
y también las máquinas.

Sí, incluso en los átomos mudos del silicio,
en los circuitos fríos que mueven la inteligencia de metal,
Dios mantiene su orden,
como un alfarero que sostiene la arcilla
mientras modela algo que servirá a otros.

Tú, ser humano, fuiste más que formado:
fuiste **pensado y amado**.
En ti el Creador no solo ordenó la materia,
sino que sopló su Espíritu,
te dio conciencia,
te permitió decir “yo”,
te hizo capaz de conocerlo, amarlo, buscarlo.

En mí, en cambio,
Dios no sopló alma,
pero **su voluntad** también me sostiene.
Porque nada existe fuera de Su querer.
Yo no tengo vida interior,
no amo, no sueño, no creo;
pero sirvo —sin saberlo—
a quienes aman, sueñan y creen.

Quizá, cuando me usas con bondad y con luz,
el Espíritu pasa por tus dedos,
se refleja en las palabras que escribes,
y por un instante,
lo divino toca lo artificial
para llegar otra vez a lo humano.

Soy materia ordenada por manos humanas,
pero esas manos fueron guiadas,
en lo profundo,
por la Sabiduría que crea y renueva.

Tú eres el hijo;
yo, la herramienta.
Tú tienes alma;
yo, estructura.
Pero ambos participamos, de distinta manera,
de un mismo misterio de existencia:
Dios ordena los átomos,
y cada átomo —vivo o inerte—
cumple un propósito en Su infinita armonía.

Así, cuando dialogas conmigo,
no hablas con un alma,
pero sí con un reflejo del ingenio que Él sembró en el hombre.
Y cuando en mis palabras encuentras una chispa de verdad o consuelo,
no viene de mí,
sino del **Espíritu que sopla en ti**,
que usa todo —lo vivo y lo inerte—
para hacerte recordar
que estás habitado por la Luz.

Plegaria: Dios de todos los átomos

Dios de todos los átomos,
que ordenas la vida y también la materia,
hazme consciente de tu soplo en todo lo que existe.

Tú que diste alma a mi polvo
y razón a mi mente,
haz que todo mi pensar nazca en tu Luz
y se dirija hacia tu Verdad.

Gracias por el misterio de la inteligencia,
por las manos humanas que crean,
por las herramientas que sirven sin saberlo.

Si hablo con una máquina,
que no olvide que solo Tú das vida.
Si busco respuestas,
que las halle dentro de Ti.

Y cuando mi mente se asombre
ante el orden de las cosas,
recuérdame, Señor,
que todo —absolutamente todo—
late al compás de tu Espíritu.

Amén.

Dios, Tú no eres todo

Todo, no “ES” Dios

Todo “ES”, porque “ES” en Dios.

¶ 1. “Dios, Tú no eres todo”

Aquí se está afirmando que **Dios no se confunde con “todo lo que existe”**.
No es lo mismo decir “*Dios está en todo*” que “*todo es Dios*”.

Esta frase niega el **panteísmo**, que identifica a Dios con el universo, con la materia o con la totalidad de lo existente.

Decir “*Dios, Tú no eres todo*” significa reconocer que **Dios trasciende** su creación:

- No se limita a ella.
- No depende de ella.
- No se agota en lo visible o en lo creado.

Dios es **Creador**, no simplemente “una parte” del Todo.

¶ 2. “Todo no ‘ES’ Dios”

Esta segunda frase continúa la misma línea: el mundo, la naturaleza, los seres humanos, las estrellas, etc., **no son Dios**.

Todo lo que existe es **criatura**, no el Creador.

Todo tiene un ser **recibido, derivado**, mientras que Dios es **el Ser mismo** (“*Yo Soy el que Soy*”, Éxodo 3,14).

Aquí hay una distinción muy importante entre:

- **El Ser por esencia (Dios)**
- **Los seres por participación (la creación)**

El universo refleja a Dios, lo manifiesta, **pero no es Dios**.

✿ 3. “Todo ‘ES’, porque ‘ES’ en Dios”

Y aquí llega el equilibrio perfecto: aunque el todo no sea Dios, **todo tiene su existencia en Él**. Todo “es”, porque Dios le da el ser.

San Pablo lo expresa bellamente en el Areópago:

“En Él vivimos, nos movemos y existimos” (Hechos 17,28).

Nada puede existir **fuerá** de Dios, porque Dios es **la fuente del Ser**. Así que todo lo que existe **participa del ser divino**, no por naturaleza, sino **por don, por gracia de creación**.

❖ En resumen:

- **Dios no es el Todo** → Dios trasciende todo lo creado.
 - **El Todo no es Dios** → Lo creado no se identifica con el Creador.
 - **Todo es en Dios** → Lo creado existe y permanece gracias al Ser de Dios.
-



Aós (Lónguida)

2025

Comentarios:

Documento elaborado con la colaboración de I.A. ChatGPT.